

L'Excentrique



LE TRIMESTRIEL DE SPÉLÉO-J

Spéléo-J ASBL - Editeur resp. : Laurent Hoesen - c/o exp. : Avenue Arthur Procès, 5 - 5000 Namur - Belgique - ISSN 0770-8106
Périodique trimestriel Juillet/Août/Septembre 2017
L'Excentrique est réalisé avec le soutien de la Fédération Wallonie-Bruxelles (Service Jeunesse) - photos et dessins : Copyright Spéléo-J



.RETOUR EN IMAGES SUR LE DERNIER CAMP-J

BILAN COMPLET

EXPÉ JEUNES EN BOSNIE

DÉCOUVERTE ET PROSPECTION

FLASHBACK

RETOUR SUR UN CAMP VÉCU PAR UN JEUNE SPÉLÉO

LES JOURNÉES NATIONALES DE SPÉLÉO 2017

LE PROGRAMME COMPLET



www.speleoj.be

Juillet/Août/Septembre 2017/ numéro 17



EDITO

Les vacances sont déjà derrière nous et voilà que se profile une nouvelle année scolaire... qui dit nouvelle année, dit nouvelles activités spéléos, de nouveaux camps programmés et des formations proposées par nos divers partenaires.

Il y a de nombreuses possibilités qui s'offrent à toi, n'hésite pas à découvrir, à échanger et à t'enrichir.

Un beau programme avec des prestataires comme Natagora qui propose des formations diverses pour te permettre de mieux appréhender la nature (ornithologie, herpétologie (étude des lézards)...), des associations comme le C-Paje te donnent accès à des formations plus artistiques ou de cohésion de groupe... Le menu est là, il n'y a plus qu'à te servir !

Et pour les spéléos me diras-tu ? Il y a des événements comme les Journées Nationales de la Spéléologie (30 septembre et 1^{er} octobre) qui permettent aux familles et débutants (ou confirmés) de découvrir le milieu souterrain sous toutes ses formes ou les Journées de la Spéléologie Scientifique à

Han sur Lesse (18 et 19 novembre) qui donnent accès pour les plus curieux "aux secrets" des dernières recherches dans le milieu souterrain au travers de multiples conférences et d'une chouette balade le dimanche. C'est ainsi l'occasion pour les jeunes de rencontrer leurs aînés et d'échanger leur expérience.

A ton clavier, il est temps de réserver ces activités et surtout nous te souhaitons une excellente rentrée !

N'hésite pas à nous envoyer tes articles à l'adresse mail : maison@speleoj.be

Merci !

L'équipe de Spéleo-J



Facebook Spéleo-J: www.facebook.com/speleoj/ - Rejoins-nous !

Facebook Com-J : en tapant "Com-J, le Comité jeunes de Spéleo-J" sur Facebook



www.speleoj.be

Sommaire

- 02 Edito/sommaire
- 03 Retour en images sur le dernier Camp-J
- 04/ 05 L'Expé Jeunes en Bosnie
- 06 Retour sur un camp vécu par un jeune spéléo
- 07 Les JNS 2017 : le programme complet
- 08 Agenda des activités



Retour en images sur le dernier camp-J : bilan complet

Bien plus qu'une découverte spéléo...

Ce stage a été l'occasion pour les jeunes de découvrir un panel d'activités diversifiées qui leur ont donné gout à notre pratique (qu'elle soit aérienne ou souterraine). Le premier jour est souvent synonyme de prise de contact, pour se faire, nous nous rendons au trou d'Haquin où les convives ont pu se mesurer à la descente en rappel par le réseau des Trompettes. La suite du parcours classique a été agrémentée des explications nécessaires à notre milieu que nous aimons tant.

Le deuxième jour, nous les avons emmenés au coeur des souterrains de notre joyau namurois : la citadelle ! Au programme, jeu de piste, épreuves multiples digne de Roh Lanta et diverses activités sensorielles pour les emmener à la découverte de notre belle nature.

Chaque matinée et chaque fin d'après midi étaient d'ailleurs ponctuées durant la semaine de stage d'animations sur les chiroptères mais aussi de parcours et ramping, de jeux ludiques et autres animations de groupe.

L'idée de ce camp était d'obtenir un juste milieu entre la découverte du milieu et le côté plus sportif dans un échange équilibré entre les participants.

Le mercredi, nous nous dirigeons vers la grotte Sainte-Anne, de quoi découvrir un réseau plus horizontal que le trou d'Haquin, mais aussi de quoi découvrir une vraie rivière souterraine. Visite du réseau des excentriques et descente du puits du Pas de la Mort.

Le 4^{ème} jour, la fatigue commence à se faire ressentir chez les jeunes. Direction Villers-le-Gambon pour une journée sur rocher. Initiation à la Via-Ferrata et sa fameuse tyrolienne qui en feront frissonner certains. Ensuite nous nous équipons avec le matériel complet du spéléologue pour arpenter quelques cordes avec les techniques de spéléologie alpines. Pas toujours facile de manier bloqueurs et autres quincailleries, mais nos stagiaires s'en sortent pas mal. Retour fatigués, mais contents de leur journée vers la Maison de la Spéléo.

Vendredi, 5^{ème} et dernier jour en notre compagnie, nous partons à la découverte de la carrière des Grands Malades. Voilà de quoi passer en revue les techniques de cordes apprises la veille. Dans la carrière, petit tour d'horizon des différentes concrétions qui sont parsemées çà et là dans ce dédale souterrain. Nous profitons aussi pour leur expliquer ce qu'est une topo et à quoi ça sert. Ils se débrouilleront tout seul pour trouver leur chemin dans ce gigantesque vide souterrain namurois.

De retour à la Maison de la Spéléo, nous profitons des derniers moments ensemble pour faire un petit débriefing de cette semaine passée ensemble. Les commentaires vont bon train, les stagiaires sont ravis de cette expérience et sont prêts à réitérer l'expérience.

Vincent, Nathalie et Julien





Expé Jeunes

Bosnie 2017

Mais pour quel résultat ?



L'équipe Bosnie

LE PROJET :

L'idée était en l'air depuis deux ans quand j'ai reçu les précisions de mon compère français, Michel Isnard : nous pouvions monter un projet de perfectionnement via un camp de prospection et d'exploration en Bosnie, sur un massif peu exploré, avec l'appui d'un club local.

Avec le plein soutien de Spéleo-J, une invitation personnelle est alors lancée à tous les jeunes de la fédé âgés de 16 à 26 ans. Nous avons reçu étonnamment peu de réponses, soit 8 en provenance de majoritairement deux clubs : ULS

(Arlon) et RCAE (Liège) -dont un jeune en double affiliation, issu du C7 CASA (Aywaille).

Bref, quelques semaines, une réunion et un peu de préparatifs plus tard, une dizaine de véhicules français et belges convergent vers Skocjan, en Slovénie, étape bivouac avec au menu une paëlla et des retrouvailles très chaleureuses. Le lendemain 30 juillet, nous repartons pour Bravsko en Bosnie où se déroulera le camp.



LE CAMP :

La chaleur est intense et les cadres découvrent que la logistique attendue ne sera pas tout à fait au rendez-vous. Notamment, le village est privé d'eau et il faudra faire avec les 80 litres que peuvent contenir nos bidons rassemblés. Qu'importe. Après le pow-pow des cadres, les missions sont réparties et le programme du lundi est proposé : suite de l'exploration d'une cavité découverte la veille par les Bosniens (-100, arrêt sur un lac), prospection sur le massif et rééquipement du - 460 proche, où on parle de prolongements possibles.

Le reste de la semaine passera très vite, sous la chaleur impitoyable qui cause la sécheresse actuelle.

Les prospections vont continuer dans ce massif boisé dont le karst ressemble un peu au Vercors : des dolines un peu partout, des verticales à descendre l'une après l'autre...

Le -460, appelé Jojkinovac, se révèle un enfer de boue après -200. Il est entièrement

En route pour le Cave Walk, près du Spéléo Camp de Laze - Photo de Jean-Marc Mattlet



Le groupe réuni - photo de J F Fabriol



rééquipé, des escalades sont tentées vers -250 et -300, mais aucune suite ne sera atteinte par les courageux qui s'y succèdent.

Le mercredi 2 août verra une grosse journée topo dans la grotte Hrustovacka située à 40 minutes de route du camp.

Avantage : une petite rivière assez proche permet à chacun de se

laver et un barbecue donne un air de vacances à cette belle fin de journée.

D'autres cavités connues, dont une très belle grotte

glacée, sont revues et rééquipées durant la semaine. Enfin certains jeunes trouveront à se consacrer plus spécifiquement au perfectionnement technique, à la photographie souterraine ou à la topographie informatisée.

SUITE EN PETIT COMITE :

La majeure partie de l'équipe belge avait envisagé de prolonger sur place pendant une seconde semaine. Les conditions de vie étant à ce point peu propices, nous déciderons de nous replier sur Laze, en Slovénie, où un camping spéléo nous permettra une belle semaine de spéléo sympa : plus de 25 cavités méritant la visite sont groupées dans un rayon d'à peine un kilomètre. On dirait un parc d'attraction pour spéléologues...

Et nous aurons le plaisir de cohabiter avec le Groupe Clostrophile du Plateau de Montrond et son chef cuisinier/ animateur inoxydable, Benoît Decreuse. Le retour se fera en une étape de 19h, avec un détour culturel pour voir de près le château de Louis II de Bavière, à Neuschwanstein. Il n'y a pas que la spéléo, dans la vie.

EN CONCLUSION :

Au niveau spéléo : trois verticales découvertes en prospection donnent entre -50 et -100. Une belle dé-sob au fond de la branche droite de Hrustovac a permis d'avancer de plus de deux mètres dans un courant d'air de turbine d'avion. Le chantier attend des repreneurs ! Au moins deux escalades sont à poursuivre dans Jojkinovac. La prospection mérite elle-aussi d'être continuée dans la zone déjà parcourue, car nous ne nous sommes finalement guère éloignés de la route forestière.

Mais plus encore que les découvertes spéléos ou les progrès des jeunes, la réussite du camp tient avant tout à l'aventure humaine qu'ont vécue les participants : malgré les difficultés et les 38° quotidiens, le camp a donné une belle expérience technique et de vie en commun. Et cela parce que cadres et jeunes de tous pays ont mis leurs qualités et leur enthousiasme en commun.

Jean Marc Mattlet
L'équipe Bosnia 2017



Photo ci-dessus : grotte glacée - photo J F Fabriol
Dans le cercle ci-dessus : Pont de Kanal et rives de la Rejka, Slovénie - photo de Colin
Dans le cercle page de gauche : après la topo à Hrustovacka - photo de de Nat Wit



Flashback : Retour sur un camp vécu par un jeune spéléo

Une semaine en camp spéléo

par Piet Deschuyter

Compte-rendu réalisé à l'occasion d'un camp spéléo dans le massif de la Coûme Ouarnède en France.



Après m'être inscrit en dernière minute (une semaine avant le camp) nous nous sommes donnés rendez-vous à Han-Sur-Lesse avec Loran vers 23h30 le vendredi 11 août.

Au moment du grand départ, je me suis bien rendu compte que ce camp pourrait être plus difficile que prévu mais bon,



on ne va pas se plaindre et les 14 heures de route se déroulèrent sans problème.

C'est vers 14h00 le samedi 12 que nous sommes arrivés et que nous avons pu nous installer presque tous au même

endroit. Seul Fred a planté sa tente juste en face, là où il y a plein de place...

J'installe avec lui les drapeaux et nous constatons que l'emplacement est magnifique !

L'organisation nous donne enfin un briefing et les équipes se forment.

Pleins de trous à équiper en perspective mais heureusement les Français en ont déjà équipés quelques uns.

Après une bonne marche d'approche nous voici au départ de la grande traversée (Coquille-Penne Blanche) !

La grotte est un peu comparable au Bernard et au Wéron, je l'ai donc trouvée assez large.

Une fois la découverte de la cavité terminée, le retour fut beaucoup plus agréable que la marche d'approche (surtout sans les kits d'équipement et en descente...).



Le lendemain, un nouveau briefing eu lieu et de nouvelles équipes furent formées.

Au programme, la traversée mile-hérétique avec une équipe d'une dizaine de personnes dans la bonne entente et sans aucun problème (Fabrice a même emmené sa petite fille).

Une fois dans « le trou » nous avons déposé de quoi manger en bas ainsi qu'un kit avec de l'eau et un bidon étanche.

Quand l'équipement a été déposé, nous sommes alors rentrés au camping où nous avons pu profiter de la présence d'un "foodtruck" qui vendait de la super pizza à un bon prix !

Le troisième jour, après une bonne marche d'approche très rude, nous avons pu déposer encore un peu de nourriture et d'eau ainsi que nos néoprènes à la rivière du Pont de Gerbaud. Après cela, nous sommes descendus à la voiture pour déposer le matériel individuel et prendre l'apéro tranquillement au camping.



La suite du périple a pu nous permettre de faire la grande traversée prévue en 20 à 25 heures.

Pour moi, à partir de 30 heures sous terre, on pouvait commencer à se poser des questions !

Les premières heures nous ont permis d'avancer rapidement (ça n'avancait plus aussi bien à la fin) et d'arriver à chaque point de ravitaillement avec beaucoup d'avance.

Cette vitesse combinée à une bonne gestion nous a donné la possibilité de finir la traversée après 16 heures à la place de 25 !!!

Le dernier jour, il était normal de prendre un bon repos et d'organiser un petit barbecue.



Etant motivé, je me suis encore inscrit pour une "petite" traversée de 8 à 10h : la belle traversée de Henne Morte-Pont de Gerbau.

En faisant ces traversées, j'ai pu apprendre à faire des rappels de corde avec le huit mais c'est aussi dans cette grotte que l'on a trouvé un parapluie dans un puits de 107 mètres... avec une tonche (la corde légèrement abimée) au milieu (on se demande comment ils ont fait).

Enfin arrive, la dernière marche d'approche du camp qui nous rend à la fois triste mais aussi heureux quand on arrive à la voiture puis le pliage des tentes, le chargement de la remorque et de la camionnette.

Nous nous sommes armés de patience pour le retour car Arbas à Han-sur-Lesse représente plus ou moins 14 heures au cours desquelles nous avons pu prendre 3 pauses. Et où nos jambes ne pouvaient pas être étendues.

En guise de conclusion, je me pose que deux questions après ce camp : quand débute le prochain et où se déroulera-t-il ? Je suis prêt pour ma prochaine inscription ! J'ai adoré ces journées de spéléo.

Les JNS Ces 30 septembre et 1 octobre 2017, l'Union Belge de Spéléologie et le Verbond van Vlaamse Speleologen organisent les Journées Nationales de la Spéléologie. Partout en Belgique, les clubs de spéléologie vous ouvrent leur porte pour vous faire vivre leur passion, en toute sécurité. Venez découvrir ce 7^{ème} continent en notre compagnie !

NAMUR

01. Petigny (Chalet des Grottes de Neptune - Rue de l'Adujoir, 24)

Samedi et dimanche: 10h à 17h    RS A10
GSC/ASAG - Pascale Somville
0476/42 94 96 - pascale.somville@myotis.be - www.gsc-asbl.be

02. Floreffe (Avenue Charles de Gaulle, en face du château des grottes)

Samedi et dimanche: 11h - 13h00 - 15h   RO A12
GSESM- Vincent Detraux
0485/38 06 10 - speleo20100@hotmail.com

03. Mont-Godinne (Trou de l'Eglise, rue du Centre, face à l'église)

Samedi: 11h - 13h30 - 16h  RO A14
Troglodytes/SSB Couvin - Stenuit Michel
0478/54 39 44 - troglodyte.mic@gmail.com
www.ssbcouvin.be - www.troglodytes.be

04. Mont-Godinne (Trou de l'Eglise, rue du Centre, face à l'église)

Dimanche: 10h - 12h - 14h - 16h  RO A14
SCAN - Courmont Jean-Paul - 0474/56 68 72
jns2017@scan-speleo.be - www.scan-speleo.be

05. Mont-Godinne (Trou Wéron, rue du Centre)

Samedi: 10h à 18h **Dimanche:** 10h à 16h  RO A10
Sus-Pendus - Wart Yves- 0499/85 37 69
les.sus.pendus@gmail.com
www.suspendus.be

06. Villers le Gambon (Carrière des Wayons - Rue du Moulignat)

Samedi: 10h à 18h  RO A14
SCAP - Fontenelle Joël - 0474/84 98 32 - info@speleoviavlg.be
www.speleoviavlg.be/vlg

07. Rochefort (Porche de la grotte Nou Maulin, route de Marche)

Samedi et dimanche: 13h30 à 17h30   RS A12
SCR/Calestienne/Fistuleuses
Maurice Schoofs : 0497/873770
mauriceschoofs@hotmail.com

08. Lustin (Trou d'Haquin, Chemin d'Hestroy)

Samedi: 9h à 16h **Dimanche:** 9h à 15h   RO A8
SCSC - Morelle Grégory : 0496/58 72 45 - 0473/23 73 91
lavenitienne24@hotmail.fr - www.scsc.be



Légende :

-  Initiation à la spéléo / Speleotocht
-  Technique de cordes / Touwtechnieken
-  Via ferrata / Via ferrata
-  Escalade / Kliminitiatie
- RO: Réservation obligatoire
- RS: Réservation souhaitée
-  Grotte touristique / Toeristische grot
-  Balade karstique / Karst wandeling
-  Expo, conférence, projection / Ten toonstelling, conferentie, projectie
-  Portes ouvertes du local club / Open deur aan het club
-  Bar et petite restauration / Bar & snack
- A..: Age minimum (15, 14, 12, 10 ou 7 ans)

Liège

09. Tilff (Grotte s^{te} Anne - Avenue d'Esneux N633)

Samedi: 10h à 17h **dimanche:** 10h à 16h   RO A8
GIPS - Tetart Frédéric - 0495/56 72 40
jns@gips.club - www.gips.skynetblogs.be

10. Barchon (Fort de Barchon, rue du Fort n°1)

Samedi: 9h à 16h    RS
SQUAD- Demonceau Marcel - 0496/45 44 75
info@squadbarchon.be - www.squadbarchon.be



Tes activités des prochains mois :



AGENDA

1

La Journées Nationales de Spéléologie 2017

samedi 30/09 et dimanche 01/10 dans toute la Wallonie - accessible à tous !

Découvrez la passion de la spéléo **gratuitement**, par des activités multiples accessibles aux familles pour tous les âges et tous les publics !

Contact : **Maison de la spéléo (081 23 00 09) - maison@speleoj.be - www.speleoj.be**

2

Les Journées de Spéléologie Scientifique 2017

Samedi 18 et Dimanche 19 novembre aux grottes de Han-sur-Lesse

Venez découvrir les dernières recherches en géologie ou les dernières découvertes

Contact : **Maison de la spéléo (081 23 00 09) - maison@speleoj.be - www.speleoj.be**

3

Journées de l'Eau 2018

Mars - Lieu à définir !

Au fil de l'eau, découvrez la grotte et ses méandres

Contact : **Maison de la spéléo (081 23 00 09) - maison@speleoj.be - www.speleoj.be**

4

Camp Spéleo-J 2018

22 au 29 Juillet à Han-sur-lesse

Infos à venir très prochainement !

Contact : **Maison de la spéléo (081 23 00 09) - maison@speleoj.be - www.speleoj.be**

*Pour retrouver le programme mis à jour régulièrement merci de vous rendre sur notre site : **www.speleoj.be**

*Les 2 salles d'entraînement :

A- Le Roton sera accessible aux membres UBS et VVS les vendredis pairs dès 19h30 (Farciennes)
contact : **les.sus.pendus@gmail.com**

B- La Basilique de Koekelberg sera accessible aux membres UBS et VVS les lundis impairs dès 19h30 (Bruxelles)
contact : **rdethibault@gmail.com**

